

Protokoll der Sitzung des Pfarrgemeinderates der Pfarreien Köln am Südkreuz vom 09. Oktober 2025

Ort: Pfarrsaal von Zum Heiligen Geist

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr

Sitzungsende: 22:10 Uhr

Protokollführerin: Simone Ulbrich

Anwesend: Martina Ameling, Bettina Freitag (KGV), Michael Friedrich, Daniel Fuhrmann, Christoph Hittmeyer, Elisabeth Kalb, Mark Kusters, Thibault-Germain Milongo-Mbimi, Sebastian Pitzler, Barbara Scheidweiler, Simone Ulbrich, Wolfgang Zierke

Entschuldigt: Michael Beier, Alfred Gehrmann, Hannelore Georgi, Dr. Bertram Herr, Sonja Nikodem

Gäste: Vertreter/Innen des Erzbistums: Herr Schmidbaur, Frau Wienen

Vertreter/Innen des Projekts X-Church: Kaplan Knesevic, Frau Plichta

Ehrenamtler/Innen vorwiegend aus dem Zollstocker Ortsausschuss: Frau Appelt, Eheleute Beier, Frau Legermann, Herr Manikath, Frau Schmitz, Frau Seiffert, Frau Wieland-Pütz, Frau Weiß

Top 1 Begrüßung und Impuls

Frau Ameling begrüßt alle Anwesenden. Der Impuls wird von Frau Kalb vorgetragen.

Top 2 Annahme des Protokolls

Das Protokoll der Sitzung vom 10. September 2025 wird angenommen.

Top 3 Information und Austausch über das Projekt X-Church

Herr Schmidbaur, Frau Wienen, Kaplan Knesevic und Frau Plichta informieren über die Hintergründe und die Zielsetzung des Projekts X-Church. Elemente aus der anglikanischen Kirche dienen dem Projekt als Vorbild. Ziel ist es, die Evangelisierung voranzutreiben und Menschen für den Glauben zu begeistern. Um dies zu erreichen, sollen neue liturgische Formate ausprobiert werden. Dies bezieht sich beispielsweise auf die Gottesdienstgestaltung und den Bereich der Kirchenmusik. Besonders angesprochen werden sollen junge Menschen und Familien. Zukünftig fällt St. Pius strukturell und rechtlich aus unserem Seelsorgebereich heraus. Ein entsprechender Vertrag wurde mit dem Kirchenvorstand geschlossen. Es soll zukünftig in St. Pius keine festen Gremien mehr geben, sondern ein Team aus Haupt- und Ehrenamtler, das das kirchliche Leben um St. Pius gestaltet.

Vertreter/Innen aus dem PGR und dem Zollstocker Ortsausschuss kritisieren, dass sie nicht im Vorfeld über die Planung des Projekts informiert wurden und dass seitens des Erzbistums keine diesbezügliche Kommunikation stattgefunden hat. Herr Schmidbaur begründet dies mit Zeitmangel, da das Projekt an verschiedenen Kirchorten zum selben Zeitpunkt starten sollte. Es entsteht ein lebhafter Meinungsaustausch. Es ist festzustellen, dass sicherlich noch einige Fragen zu klären sind. Am Ende bestätigt Kaplan Knesevic, dass das Team um St. Pius weiterhin mit den Gemeinden unseres Seelsorgebereichs zusammenarbeiten möchte und dass alle Interessierten sich dem Team von X-Church anschließen können.

Top 4 Stand zur Vorbereitung der Pfarrgemeinderatswahl am 08. Und 09. November

Die Briefwahlunterlagen sind fertiggestellt. Über die Orte und Zeiten der Briefwahl wird in den Pfarrnachrichten informiert. Um die Besetzung der Wahlorte kümmert sich der Wahlausschuss.

Top 5 Austausch über die Gottesdienste an Weihnachten und Silvester

Die Weihnachtsgottesdienste in diesem Jahr sollen nahezu so bleiben wie im vergangenen Jahr. Sie werden dem Spektrum und der Homepage zu entnehmen sein. Allerdings ist noch unklar, wer das Krippenspiel für Schulkinder in St. Matthias leiten soll und wer die Akteure sein sollen. Pfarrer Zierke wird versuchen, geeignete Personen dafür zu finden. An Silvester soll es in diesem Jahr noch einmal zwei Jahresabschlussmessen geben. Die eine wird in St. Mariä Empfängnis und die andere in St. Matthias stattfinden. Im Anschluss an die Messe in St. Matthias bietet Frau Wingenfeld ein gemütliches Beisammensein für Senioren an.

Top 6 Angebot dem Intranet beizutreten

Ab sofort haben Ehrenamtler die Möglichkeit, dem Intranet des Erzbistums beizutreten. Wer dabei Hilfestellungen benötigt, kann sich an Herrn Kusters wenden.

Top 7 Überlegungen zum Thema Kindergottesdienste als Weiterführung zu Kleinkindergottesdiensten

Bei jungen Eltern aus unserem Seelsorgebereich kam der Wunsch auf, für Kinder, die nicht mehr zur Zielgruppe der Kleinkindergottesdienste gehören, ein daran anknüpfendes Angebot zu schaffen. Es wird überlegt, einen Kreis für die Vorbereitung solcher Gottesdienstangebote ins Leben zu rufen. Pfarrer Zierke wird diesbezüglich in Frage kommende Gemeindemitglieder und junge Familien kontaktieren.

Top 8 Stand des Bewerbungsverfahrens eines neuen Seelsorgebereichsmusikers

Am 1. Januar 2026 wird Herr Sasse in unserem Seelsorgebereich die Stelle des neuen Seelsorgebereichsmusikers antreten.

Top 9 Einladung zu verschiedenen meditativen Veranstaltungen

In der nächsten Zeit werden sowohl Pfarrer Hittmeyer als auch Pfarrer Fischer verschiedene theologische Veranstaltungen anbieten, bei denen inhaltlich das Credo im Mittelpunkt steht. Die Termine sind den Pfarrnachrichten und der Homepage zu entnehmen.

Top 10 Informationen aus den AGs und Ausschüssen

Kaplan Thibault berichtet, dass die neuen Wortgottesdienstleiter/Innen aus unserem Seelsorgebereich am ersten Advent in der Messe in St. Mariä Empfängnis eingeführt werden.

Top 11 Sonstiges und Termine

Der Termin für die konstituierende Sitzung des Neuen Pfarrgemeinderates wird am Freitag, den 28. November 2025 um 19:30 Uhr im Rosa Haus stattfinden.

Am Ende der Sitzung bedankt sich Frau Ameling bei allen, die aus dem Pfarrgemeinderat ausscheiden und nicht mehr kandidieren wollen, für ihre langjährige und engagierte Mitarbeit in unseren Gemeinden. Der Pfarrgemeinderat bedankt sich bei Frau Ameling für ihre engagierte Tätigkeit als Vorsitzende des Gremiums.

Köln, 21. Oktober 2025

Simone Ulbrich